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Христос Воскресе!!!
Со светлым Христовым Воскресеньем, дорогие соратники!

Колонка редактора 
В этом праздничном пасхальном номере хотелось бы погово-

рить о главном: как донести идею сохранения трезвости до детей. 
Подбирая материалы в газету, я обращала особое внимание имен-
но на эту сторону трезвеннической деятельности, ибо совершен-
но очевиден для всех тот факт, что гораздо проще предупредить 
возникновение любой патологической зависимости, чем потом по-
могать людям бороться с ней, проходя через череду бесконечных 
искушений и срывов.

И надо признать, что наиболее успешно работают в этом направ-
лении представители Союза УСТ. Обученные основам утверждения 
и сохранения Трезвости специалисты, нашли возможность прихо-
дить со своими лекциями в школы практически всех регионов Рос-
сии и проводить там Уроки Трезвости с учащимися разных классов. 
На своих встречах, слетах и конференциях (последняя из которых 
прошла в конце апреля в Таганроге, речь о ней будет идти на 2 по-
лосе), их участники обсуждают в числе прочего вопрос о том, с ка-
кого возраста можно проводить такие уроки с детьми и как подавать 
тему трезвости в начальных классах. Несколько заметок на эту тему 
читайте на 2 и 3 полосе газеты. 

Радует тот факт, что технологией проведения Уроков Трезвости 
все более активно пользуются православные трезвенники. В част-
ности, Игорь Смирнов из подмосковного Клина, расширил свою 
сферу деятельности и начал работать не только со взрослыми, но 
и проводить уроки со школьниками. Нижегородский представитель 
движения УСТ провел уроки Трезвости в православной гимназии 
им. Благоверного князя Александра Невского. А рязанский трезвен-
ник Евгений Леднев, провел трезвеннический семинар со священ-
нослужителями в монастыре. Читайте об этом его рассказ на 2 по-
лосе. Я лично за объединение активистов и сторонников трезвости, 
независимо от политических взглядов и вероисповедания, если это 
не носит деструктивный и антироссийский характер и направлено 
на сохранение главной ценности = духовного, психического и физи-
ческого здоровья человека.

Именно эта идея была главной целью конференции, прошедшей 
в апреле в Казани, речь о которой пойдет на 3 полосе. 

На 4 полосе репортаж с очередной конференции «Памяти Якут-
ского и Енисейского губернатора И.И. Крафта».

Светлана Троицкая

Комок подступает к горлу, 
И сердце подранком плачет. 
Как трудно идти мне в гору, 
Не видя вершины удачи.

 Тернии ждут на дороге, 
Повсюду колючки злые... 
Подумай о любящем Боге – 
Вернутся мысли живые! 

ДОРОГА  ЖИЗНИ
…и снова скоро ПАСХА!!!

Любовь разогреет сердце, 
Зажжет потухающий разум. 
Счастливым станешь,
                                    как в детстве,- 
Душою и телом разом!  

Владислав Юферов,
2008 г. Ангарск…

Военнослужащие в/ч 12128 приняли 
обет трезвости. 

Это стало возможным благодаря пони-
манию отцов-командиров и стремлению 
максимально использовать имеющиеся 
инструменты в профилактике зависимо-
стей среди военнослужащих. Идейным 
вдохновителем этого события стал за-
меститель командира роты по военно-по-
литической работе протоиерей Василий 
– позывной «Черномор».

Согласитесь – уникальный случай для 
текущего исторического момента. Штат-
ный замполит, выпускник военного учи-
лища, впоследствии ставший священни-
ком, с началом СВО вернулся в армию и 
по ходу служения продвигает здоровый и 

трезвый образ жизни.
В здоровом теле – здоровый дух. В 

этом известном из-
речении заменены 
причина и след-
ствие. На самом 
деле, именно при 
наличии здорового 
духа, будет здоро-
вое тело. И лишь 
при наличии трез-
вого образа жиз-
ни, можно прийти к 
Трезвению – бодр-
ствованию духа, 
что для право-
славного человека 
должно являться 

целью на пути Веры. Ну а если право-
славный человек – воин, то это состояние 
является особо ценным!

20 человек приняли обет трезвости 
во время СВО, что является примером 
остальным братьям по оружию. И это луч-
ший способ профилактики небоевых по-
терь в Армии и переходу России на новый 
духовный уровень!

Со злом надо бороться! Почин в армии 
положен. Формируется костяк опоры для 
отцов-командиров! С Богом победим!

Евгений Маленкин,
председатель СРОО «Общее дело»,

Екатеринбург

Обет трезвости на фронте

Слава Тебе, Боже наш!
Слава Богу, совершилось чудо Господ-

не, сошёл Благодатный Огонь в Иеруса-
лиме, в Храме Гроба Господня.  И, значит, 
еще поживем. И, значит, есть время для 
покаяния, исправления, для добрых дел 
во славу Христа. Весь мир ждал это ве-
ликое чудо!!! Слава Богу! Многие ждали 
этого события с большим волнением! Го-
сподь смилостивился и утешил нас греш-
ных!  Пасха неизбежна. Слава Тебе, Боже 
наш!  Впереди святая Пасхальная ночь... 
В православных храмах всего мира со-
стоятся торжественные богослужения – 
самые важные и радостные в году. Будем 
славить воскресшего Христа.

Взращивать добродетель
На канале «Спас» прошел второй вы-

пуск передачи «Есть что сказать: утверж-
дение трезвости».

В этой передаче участвовали руководи-
тель отдела Екатеринбургской митропо-
лии по утверждению трезвости и профи-
лактике зависимостей протоиерей Игорь 
Бачинин и  председатель Свердловской 
региональной ОО «Общее дело», Евге-
ний Маленкин. Говорили о том, что часто 
в дискуссиях происходит подмена пред-
мета обсуждения. Вместо того, чтобы го-
ворить о воспитании добродетелей, раз-
говор сводится к профилактике пороков 
вроде алкоголизма.

Однако просто бороться с пороками 
недостаточно. Намного важнее взращи-
вать в людях стремление к добру, люб-
ви, мудрости. И тогда пороки отступят 
сами собой.

Маленкин. То, что сейчас на государ-
ственном уровне принимается Концеп-
ция, законодательные ограничения – это 
все постепенное движение, сразу резко 
нельзя, будет социальный всплеск, бунт. 
Те законодательные инициативы, кото-
рые сейчас приедлагаются, принимают-
ся, он, конечно недостаточны, чтобы си-
туацию исправить. Очень важно, чтобы в 
школах, в образовательных учреждениях 
проводилась системная работа по воспи-
танию культуры трезвости. Необходимо 
эту информацию нести буквально с дет-
ского сада. У нас есть соответствующая 
программа.

Бачинин.  В журналистике есть такое 
понятие – подмена предмета дискуссии. 

Нас очень часто при обсуждении алко-
гольных проблем стараются увести в 
другую сторону, та которая к решению не 
имеет абсолютно никакого отношения. 
Очень хорошо об этом сказал доктор пси-
хологических наук, член-корреспондент 
Российской академии образования  Вик-
тор Иванович Слободчиков: «Не надо 
профилактировать пороки». Методо-
логия профилактики только расширяет 
масштаб употребления. Потому что она 
рассказывает о пороке. Рассказывает, 
что он из себя представляет, рассказы-
вает какие последствия для здоровья от 
него будут. И рассказывает подросткам. 
А для них, в их возрасте, эти рассказы 
не имеют никакого значения. Потому 
что есть возрастные особенности вос-
приятия. Для подростков и молодежи, 
которых начинают профилактировать, 
здоровье абсолютно не актуально. Здо-
ровье для человека, как категория цен-
ностная, становится для человека тогда, 
когда он начинает его терять. Разговор с 
подростками на тему здоровья – прямой 
вред. Это дает прямо противоположный 
результат. Возвращаясь к рекомендации 
В.И. Слободчикова, дополню. К тому, что 
он категорически говорит – не надо про-
филактировать пороки – рекомендует – 
нужно взращивать добродетель.

Полностью посмотреть эту передачу 
можно по ссылке clck.ru/3AWc6A

Давайте вместе думать, как сделать 
наше общество не только трезвее, но и 
добрее, мудрее, сострадательнее –ред.
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Образовательный слёт «Стань учителем трезвости»
Мероприятия Трезвого слёта, 

которые прошли 29 апреля в Та-
ганроге, не оставили участникам 
Слёта ни одной свободной мину-
ты! Набравшись сил в столовой, 
соратники отправились на двух-

часовую лекцию Елены Васи-
льевны Богословской «Защита 
детей от зависимостей: возраст-
ные особенности. Часть 1»

Затем прошли уроки Трезвости 
для детей, приехавших на Слёт. 
Их провели учителя Трезвости 
Лидия Подгорная из Ставро-
поля, Никита Рубцов из Санкт-
Петербурга и Максим Хисмятул-
лин из Иваново.

В то время, как дети узнава-
ли новое о Трезвости, взрослые 
мужчины играли в традиционную 
игру «Пекарь» под руководством 
Арсения Вельяминова.

Состоялся в этот день и третий 
интерактивный тренинг «Учимся 
интересно говорить о Трезвости». 
Работа в группах с наставниками 
заключалась в том, чтобы каж-
дый рассказал на камеру исто-
рию для урока Трезвости. 

На склоне дня прошли вечёрка 
для детей, вечёрка для взрослых, 
продолжилось неформальное 
общение соратников.

Тренинг «Учимся интересно 
говорить о Трезвости»

Второй день Трезвого слёта на-
чался активно – с пробежки и за-
рядки! А после завтрака началась 

серьёзная работа!
Интерактивный тренинг «Учим-

ся интересно говорить о Трезво-
сти. Часть 2» проводился в груп-
пах под руководством опытных 
наставников.

В современном мире так сло-
жилось, что люди много времени 
проводят в социальных сетях и 
Интернете. Информация, которая 
поступает людям из различных 
источников, весьма разнообраз-
на, а порой открыто агрессивна 
в плане распространения нега-
тивных и деструктивных моделей 
поведения. Учитель Трезвости 
должен «быть в теме», чтобы эф-
фективно противостоять натиску 
агрессивной информационной 
среды и формировать трезвую 
культурную среду вокруг себя. 
Он должен рассказывать другим 
людям, как это можно делать са-
мим. Именно для этого участники 
Слёта Трезвости учатся говорить 
о Трезвости на камеру просто и 
понятно, тем самым неся инфор-
мацию о Трезвости в массы.

Семинар «Как создавать сози-
дательный контент» от Ивана Ви-
ноградова-Ивановского перешёл 
в практическое занятие, на ко-
тором Иван показал интересные 
психологические упражнения, 
чтобы участники семинара могли 
преодолевать стеснение и нелов-
кость при общении с людьми.

На круглом столе «Опыт реги-
онов в защите Трезвости» высту-

пили Евгений Леднев, Алёна Сто-
личная и Максим Хисмятуллин. 
Они рассказали много интерес-
ного и полезного для тех участни-
ков Трезвого слёта, кто планирует 
активно продвигать дело утверж-

дения и сохранения Трезвости в 
своих регионах.

Для детей в первую полови-
ну дня провели мастер-клас-
сы «Звезда» под руководством 
Ярославы Вельяминовой и «Ду-
ховое ружьё» под руководством 
Арсения Вельяминова, после 
которого дети научились метко 
стрелять в цель!

Это лишь часть мероприятий, 
прошедших на слете за два дня. 
Дополнить данный рассказ хо-
чется отзывом о слете, который 
написала на своей странице 
психолог Елена Богословская из 
Ставрополя.

Новое начало
А знаете ли вы, что каждый 

раз, когда мы приезжаем со Сле-
та Трезвости (а ездим мы на сле-
ты с 2000 года) мы начинаем с 
новой силой какое-нибудь новое 
дело. У Слетов есть одно свой-
ство – мотивировать, заряжать и 
мобилизовать людей на дела. На 
Слете Трезвости всегда очень ду-
шевно и как-то особенно тепло. 
Все с улыбками и уважением друг 
к другу. Везде порядок и множе-
ство интересных и полезных дел. 
Все активные, бодрые. Всякий 

раз, пожив на Слете несколько 
дней, думаю, как бы прекрасно 
мы жили, если бы всё наше об-
щество было трезвым. Нет! Не-
верно написала. Исправляюсь. 
Как прекрасно мы будем жить, 
когда все общество станет трез-
вым! Никаких "бы" – наше обще-
ство станет трезвым. Всё к этому 
идёт. Процесс запущен.

Немного подробнее о Слёте 
«Стань учителем Трезвости». 
Название его говорит само за 
себя. На слет приезжают те, кто 
хочет научиться говорить о Трез-
вости так, чтобы быть понятым. 
И те, кто уже этому научился и 
может поделиться опытом. Все, 
кто стал Учителем Трезвости, не 
обязательно пойдут работать в 
школу, но смогут провести уроки 
для своих детей, для родных и 
близких, для взрослых и детей. 
В общем, везде, где они загово-
рят о Трезвости люди поймут, что 
жить надо трезво, узнают, почему 
и как.

Главным моим героем этого 
слета была Ульяна, которая про-
водила уроки актерского мастер-
ства без микрофона. С родителя-
ми и детьми разного возраста от 
5 до 14 лет одновременно, было 

почти 40! И Ульяна справлялась! 
А еще сняла минутный ролик, там 
же смонтировала и выложила. И 
еще сняла два фильма. Монтиро-
вать будет дома. Это анонс. Жди-

те два детских фильма!
А также герои этого слета – 

участники нашей организации: 
Арсений Вельяминов проводил 
вечёрки, как всегда насыщенные 
радостные. Уходить не хотелось 
до поздней ночи. Проводил игры 
«Пекарь» и другие, мастер-клас-
сы по школе выживания.

Ярослава Вельяминова про-
вела мастер-классы по шитью 
звезды. Шикарные звездочки с 
лентами летали над территорией 
базы – их запускали дети.

Лидия Подгорная – наставник 
группы учеников, обучала как 
правильно говорить о Трезвости. 
Алексей Шимигон играл на гар-
мошке на вечерке. Артём Силан-
тьев создал сайт слета. Такая вот 
дружная команда.

Еще от Трезвого Ставрополя 
на слете был с семьей Иван Ки-
рилюс.

А теперь о наших главных ге-
роях. Организатор и главный 
наставник Виктор Пономарев. 
Шикарный лектор и педагог – он 
провел несколько занятий по ос-
новам нашей темы.

Каждый участник слета был 
интересен, общение принесло 
радость.

Я выступила по теме «Защита 
Трезвости детей». Был хороший 
отклик на эту тему. Это я еще не 
рассказала о пробежках, заряд-
ках и молодецких забавах.

Трезвеннический семинар для пастырей
15-16 апреля я впервые провёл пастырский семинар

среди духовенства Волгодонской епархии
В ходе семинара были раскрыты механизмы зависимого пове-

дения и эффективные пути выхода из подобной проблемы. Моя 
работа со священнослужителями  опиралась на аскетический 
опыт Русской Православной Церкви и разработки отечественных 
ученых и специалистов.

Что такое Трезвость? Что такое зависимость, и как она устро-
ена? Как помочь себе или близкому избавиться от алкогольной, 
наркотической и других зависимостей?

Ответы на эти и другие вопросы получили участники встречи – 
руководитель социального отдела епархии иерей Алексий Скоро-
богатов, духовенство Волгодонского и Цимлянского благочиний, 
помощники благочинных по социальной работе и миряне.

Евгений Леднев,
руководитель Центра

восстановления и развития
личности «ТРЕЗВОЕ ДЕЛО», г. Рязань

Добавим, что сам Евгений принял обет Трезвости во время 
Рождественских Чтений в Москве, а в конце апреля посетил об-
разовательный слёт «Стань учителем трезвости" в Таганро-
ге», написав потом такой отзыв на своей странице ВК – ред..

Мне важно быть частью
созидательного сообщества

Прошла неделя, как мы покинули слет 
Трезвости в Таганроге, а ощущение присут-
ствия еще сохраняется глубоко в душе, в 
мыслях, в чувствах и воспоминаниях. Такое 
впечатление, что я до сих пор общаюсь с 
теми людьми, которых видел и слышал неде-
лю назад. Это большая радость, что у меня 
есть такие друзья и соратники. Радостно от 
того, что я являюсь частью такого сообще-
ства, таких замечательных людей со столь 
высоким мотивационным потенциалом к ра-
боте, с такой любовью к людям, к Родине. 

Мне кажется, очень важно для любого че-
ловека быть частью большого, созидатель-
ного, в данном случае, трезвеннического 
движения. 

Для меня это уже не первый слет, и я бе-
режно храню воспоминания о каждом из них. 
Я знаю, что когда у меня иссякнут силы, эти 
воспоминания тут же наполнят меня новой 
силой. Я очень рад был видеть Равиля Те-
нишева, Евгению Миценко, Елену Богослов-
скую, Арсения и Ярославу Вельяминовых, 
Ульяну Богословскую, Артёма Силантьева, 
Лидию Подгорную, а также: Алексея Горо-
хова из Ярославля, Михаила Плетнёва из 
Йошкар-Олы,  Никиту Рубцова из Санкт-
Петербурга, Алёну Столичную из Сочи,  Мак-
сима Хисмятуллина из Иванова и многих 
других. Ждем на скорую новую встречу у 
нас в Рязанской области, в Центре «Трезвое 
Дело»

Совместный социальный просветительский проект «Уберечь 
детей от зависимости» в эфире уже 10 лет. Ввышло более 350 
передач. Опубликовано около 100 статей в 15 периодических 
изданиях, создано 15 тематических документальных фильмов 
и в серии «Библиотека Отечественные Записки» издана книга 
«Беседы на заданную тему».

Создано 12 тематических фильмов участников фестиваля 
«Радонеж». Проект включен в учебную программу «Профилак-
тика аддиктивного поведения молодежи» для обучающихся в 
рамках Федеральной целевой программы развития образова-
ния. Неоднократно отмечался на различных фестивалях и кон-
курсах, как уникальный просветительский проект. В 2021 году 
в серии Библиотека «Отечественные записки» вышла в свет 
первая моя книга. Это результат семилетней работы и я благо-
дарен всем тем, кто все это время был рядом и тем, кто оказал 
помощь в издании книги.

Данная книга включает в себя интервью, которые прозвучали 
в передачах на радио «Радонеж» в рамках просветительского 
проекта и были опубликованы в различных периодических из-
даниях (газетах и журналах).

С 2014 года радио «Радонеж» совместно с Московским науч-
но-практическим центром наркологии Департамента здравоох-
ранения города Москвы и редакцией журнала «Независимость 
Личности» осуществляют социальный просветительский про-
ект «Уберечь детей от зависимости», в котором обсуждаются 
темы: здоровья, физической культуры и спорта, патриотическо-
го, духовно-нравственного и культурно-исторического воспита-
ния молодежи.

Смотреть здесь:  clck.ru/3AWd3q.

Александр Простокишин,
член Союза журналистов России,

радиоведущий, кинорежиссер документалист 

Десять лет в эфире
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О трезвости учащимся
Мастер-класс

по урокам Трезвости
В Ростове, в рамках инструк-

тивно-методического слёта «Я 
– вожатый» для студентов-прак-
тикантов педагогического кол-
леджа, провели на днях  мастер-
класс по урокам Трезвости.

Мы рассказали, в чём иннова-
ция нашей методики, где в центр 
внимания мы ставим не интокси-
канты, а формируем позитив-
ное отношение к естествен-
ному состоянию Трезвости! 
Таким образом, Трезвость 
учащиеся воспринимают как 
ценность, основу и потенци-
ал в развитии человека, се-
мьи и общества!

Правнук Углова на 
лекции по формированию

трезвых убеждений
Также в апреле наша орга-

низация провела серию лек-
ций по формированию трез-
вых убеждений в аграрном 
университете! В одной из его 
аудиторий первокурсников 
мы встретили правнука вели-
кого хирурга, академика Ф.Г. 
Углова. Оказывается, Арсе-
ний Углов живёт в Сергиев 
Посаде, а учится у нас в Ярослав-
ле! (Арсений на фото, напротив 

Аграрного университета) 
Всем учащимся были подаре-

ны на память ручки с надписью 
«Живи Трезво – делай Добро»!

Будущие педагоги получили 
опыт, который применят при ра-
боте в учебных заведениях!

Благодарим за приглашения 
Светлану Кузьмину и Ксению 
Гальченко, а за помощь – Артёма 
Куксаса и Сергея Демидова

Алексей Горохов,
«Трезвый Ярославль»

Практика помощи зависимым в Татарстане
18 апреля в Казани прошла 

республиканская научно-прак-
тическая конференция «Госу-
дарство, общество и семья: 
практика помощи зависимым 
в Татарстане. Трезвение как 
основа сохранения человече-
ского потенциала», Меропри-
ятие прошло в Казанском го-
сударственном медицинском 
университете под эгидой Года 
семьи.

Цель конференции – опреде-
ление наиболее эффективных 
механизмов оказания помощи 
как самому зависимому, так и его 
близким, обобщение уже нарабо-
танных практик и установка свя-
зей между всеми организациями, 
задействованными в этой работе.

Участники мероприятия обме-
нивались опытом, формами, ме-
тодиками по выработке страте-
гии эффективной помощи семье, 
всем людям, столкнувшимся с 
проблемами различных пагубных 
зависимостей.

В работе конференции, орга-
низованной в виде общего пле-
нарного заседания, докладов и 
двух профильных секций, приня-
ли участие специалисты государ-
ственных учреждений, медицин-
ских организаций, представители 
общественных формирований и 
религиозных конфессий, работа-
ющих с проблемой зависимостей, 
ученые и преподаватели КГМУ и 
КГМА, волонтеры-медики, сту-
денты медицинского университе-
та, медицинского колледжа, пред-
ставители реабилитационных 
центров, обществ, клубов трезво-

сти и др.
На пленарном заседании вы-

ступили: 
- Волынец Ирина Владимиров-

на, Уполномоченный по правам 
ребенка в Республике Татарстан;

- Хаева Резеда Фатхуловна, 
к.м.н., главный внештатный спе-
циалист-нарколог Министерства 
здравоохранения Республики Та-
тарстан;

- Менделевич Владимир Давы-

дович, д.м.н, профессор, заве-
дующий кафедрой психиатрии и 
медицинской психологии ФГБОУ 
ВО КГМУ, директор института ис-
следований проблем психическо-

го здоровья;
- Шулаев Алексей Владимиро-

вич, д.м.н., профессор, заведу-
ющий кафедрой общей гигиены 
ФГБОУ ВО КГМУ МЗ РФ, директор 
ГАПОУ «Казанский медицинский 
колледж», председатель комис-
сии по здравоохранению и демо-
графии Общественной палаты 
Татарстана;

- Юферов Владислав Аркадье-
вич, председатель Казанского 
епархиального общества «Трез-
вение и другие.

Все выступавшие поделились 
своим опытом, новыми разработ-

ками и проектами, направленны-
ми на сбережение главного чело-
веческого капитала страны – здо-
ровья людей!

Казанскую епархию на Конфе-
ренции представляли, помимо 
Юферова:

- иеромонах Вячеслав (Шапо-
ров), руководитель отдела по про-
тиводействию алкоголизму и нар-
комании Казанской епархии (по-
сле пленарного заседания он вел 
секцию «Психологическое сопро-
вождение зависимых и членов их 
семей в рамках реабилитацион-
ных программ»);

Вторую секцию: «Утверждение 
трезвости и оказание помощи за-
висимым и их родственникам в 
Татарстане» вел Юферов Вла-
дислав Аркадьевич, председа-
тель Казанского епархиального 
общества «Трезвение», руково-
дитель МКЦ «Трезвение» 

На конференции выступили 
также иеромонах Силуан (Ца-
пин), иерей Сергей Петров, Мак-
сим Курлыков и другие.

 Участники конференции 
приняли решение проводить та-
кую конференцию ежегодно.

В качестве послесловия хо-
телось бы добавить, что в день 
Светлой Пасхи закончили полный 
курс реабилитации два воспитан-
ника нашего реабилитационного 
курса!!! Мы искренне поздравля-
ем ребят!!! Вы прошли большой 
путь длиной в семь месяцев! Же-
лаем пользоваться полученными 
знаниями, открывать новые гори-
зонты в жизни, никогда не опу-
скать рук, жить и радоваться каж-
дому новому дню!!!

Владислав Аркадьевич
Юферов,

наш собкор, г. Казань

С какого возраста проводить уроки Трезвости?
Мы в Ханты-Мансийске прово-

дим их с 3-го класса, но можно и 
нужно начинать вести уроки Трез-
вости и раньше, при условии пра-
вильной подачи материала.

Детям младшего возраста уже 
необходимо знать о том, что 
Трезвость – естественное состо-
яние для всего живого. Трезвость 
– это свобода от токсичных за-
висимостей. Ребёнок младшего 
возраста должен слышать слово 
Трезвость в положительном клю-
че и понимать, что это качество 
необходимо для личного раз-
вития, для создания семьи и по-
строения успешного общества. 
Эти качества мы разбираем на 
примере Домика Трезвости, в 
котором брёвнышками являются 
положительные качества челове-
ка, а его фундаментом, основой 
– Трезвость.

У учеников часто возникают во-
прос: если алкоголь и табак вред-
ны, то почему их продают в ма-
газинах? Здесь нужно объяснять, 
что имеются злые, корыстные 
силы, заинтересованные в отни-
мании Трезвости. Они получают 
деньги за это и продвигают за-
коны, из-за которых люди потом 
страдают.

Также мы объясняем детям, 
что для того, чтобы заставить 
людей отравляться, алкогольные 
яды продают в магазинах вме-
сте с пищей. Их также маскируют 
вкусовыми добавками, аромати-
заторами, привлекательной упа-
ковкой, эффектной рекламой. И 
люди перестают понимать, что 
алкоголь – это отрава.

Это похоже на процесс отрав-

ления крыс и мышей, когда яд 
для грызунов маскируют вкусом, 
запахом, смешивая его с пищей и 
раскладывая в местах обитания 
грызунов. Люди просто путают 
пищу и яды, как и грызуны, кото-
рых люди обманывают.

Также мы разбираем, как ис-
пользуется механизм подража-
ния для выработки табачно-ал-
когольной зависимости, какова 
в этом процессе роль рекламы. 
Разбираем как с помощью музы-
ки, фильмов, компьютерных игр, 
вырабатывают положительное 
отношение к алкоголю.

Ученики младших классов уве-
ренно сообщают, что сейчас по 
телевидению идёт реклама алко-
гольных брендов (безалкогольно-
го пива), в ходе урока дети осозна-
ют, что это делается для создания 
«спроса» на алкогольные яды.

Разбираем роль «табачно-ал-
когольных тренажёров» в выра-
ботке привычки отравлять себя, 
таких как «детское шампанское», 
например.

Детям младшего возраста мы 
гораздо больше можем объяс-
нить, чем людям взрослым, у 
которых уже сформирована за-
висимость, положительное отно-
шение к самоотравлению и про-
алкогольные убеждения. 

Так. 9 апреля я провёл два 
урока Трезвости для учеников 
третьих классов школы №8 Хан-
ты-Мансийска. В конце урока я 
спросил: легко ли вам будет со-
хранить свою Трезвость? Учени-
ки хором сказали: «Да!»

Александр Вуколов,
 «Трезвый Ханты-Мансийск»

Домик счастья на трезвом 
фундаменте

Провёл урок Трезвости с учениками 4-го 
класса школы N15 из Нижневартовска. Дети 
вместе с учителем «построили домик сча-
стья» с самыми лучшими качествами чело-
века и в основании его положили крепкий 
фундамент – ТРЕЗВОСТЬ. Разобрали на 
примере алкогольного тренажёра «Детско-
го шампанского» и популярных мультфиль-
мов, как детей ПРОГРАММИРУЮТ на буду-
щее отравление ядами. Дети очень активно 
участвовали в диалоге и совместно пришли 
к выводу, что естественную Трезвость нуж-
но охранять от информационной агрессии 
тех, кто хочет ее отнять.

Юрий Налимов,
«Трезвый Ханты-Мансийск»

Уроки Трезвости для детей
и родителей

19 апреля состоялся открытый урок Трезвости на базе Цен-
тра традиционной культуры «ВЕЧЁРКА» для детей и их ро-
дителей.

Тема урока: «Ценность Трезвости». Обсудили с детьми, 
какие ценности есть у человека, чем он дорожит и что хочет 
сохранить и приумножить. Обнаружили, что есть ценности, 
которые уже потеряли свою ценность для человека, напри-
мер, хлеб. Раньше часто встречались лозунги: «Хлеб всему 
голова», «Береги хлеб», «Хлеб – богатство народа!». Сейчас 
такие фразы дети и не знают, и не понимают, почему хлеб 
надо беречь, почему он был ценностью.

Также специально обесценивается и даже очерняется по-
нятие «Трезвость», которая является базовой ценностью че-
ловека, таких же, как жизнь и здоровье!

Елена Богословская,
«Трезвый Ставрополь»

23 марта 2023 г. Казан-
ская автономная неком-
мерческая организация «Дом трудолюбия Иоанна 
Кронштадтского» создала межрегиональный коор-
динационный центр - МКЦ «ТРЕЗВЕНИЕ».
Это сделано в целях расширения деятельности по 
утверждению трезвого и здорового образа жизни в 
соответствии с Устава АНО «Дом трудолюбия Иоан-
на Кронштадтского».
Основными целями и задачами МКЦ «ТРЕЗВЕНИЕ»  
являются:
• активная поддержка всех инициатив государства и 
общественности по утверждению трезвого и здоро-
вого образа жизни в соответствии с государственны-

ми программами в этом 
направлении, оказание 

социальной помощи среди различных слоев насе-
ления;
• пропаганда трезвого и здорового образа жизни; 
объединение совместных усилий государственных, 
общественных, религиозных и других организаций 
в вопросах противодействия наркомании и алкого-
лизму, табакокурению и другим пагубным зависимо-
стям;
• проведение мероприятий, направленных на орга-
низацию системной работы по вопросам профилак-
тики наркомании, алкоголизма, табакокурения.

https://vk.com/public219585199

МКЦ «ТРЕЗВЕНИЕ»



3 апреля в Красноярске, в кра-
евой научной библиотеке, состоя-
лась VI Всероссийская видеокон-
ференция «Памяти Якутского и 
Енисейского губернатора И.И. Крафта». 
Некоторые участники работали в дистан-
ционной форме.

Организатором форума явилось Право-
славное общество трезвости при храме 
святого апостола Андрея Первозванного 
в Красноярске при поддержке телеграм-
канала «Памяти Якутского и Енисейского 
губернатора И.И. Крафта».

В начале конференции по дистанци-
онной связи с докладом выступил Петр 
Иванович Корякин, начальник отдела ис-
полнения документов Национального ар-
хива Республики Саха (Якутия), который 
коснулся вопроса, связанного с историей 
борьбы с пьянством в Якутии в конце XIХ 
– начале ХХ в. Докладчик отметил остроту 
проблемы пьянства, которая стояла для 
коренных народов Севера, Сибири и Даль-
него Востока на рубеже веков. Особенно 
она обострилась с введением С.Ю. Витте 
винной монополии, которая «докатилась» 
и до Восточной Сибири. Якутский губерна-
тор И.И. Крафт сделал многое не только 
для борьбы с этим пороком. Губернато-
ру не только удалось приостановить рас-
пространение пьянства в регионе, но и в 
целом значительно повысить культурный 
уровень населения тогдашней Якутской 
области, а также его уровень жизни. За не-
продолжительное губернаторство Крафта 
(1907–1913 гг.) край буквально преобра-
зился.

Александр Александрович Калашни-
ков, главный археограф Национального 
архива Республики Саха (Якутия), рас-
сказал по дистанционной связи о поезд-
ке Якутского губернатора И.И. Крафта в 
Колымский округ. Губернатор непрестан-
но заботился как о благополучии местного 
населения, так и о повышении уровня его 
образования.

Дмитрий Игоревич Стогов, к.и.н., до-
цент Санкт-Петербургского государствен-
ного электротехнического университета 
выступил с докладом «К вопросу о дея-
тельности И.И. Крафта в Тургайской обла-
сти. Докладчик проанализировал ряд пу-
бликаций из столичной газеты, которые так 
или иначе касаются деятельности Крафта 
в Тургайской области, где почти 10 лет, 
до 1898 г., он пребывал в должности со-
ветника Тургайского областного управле-
ния по инородческим вопросам. Барабаш 
(губернатор) и Крафт много сделали для 
развития вверенного им края: увеличили 
число школ в 12 раз, развивали систему 
здравоохранения, создавали библиотеки, 
читальни, приюты и другие социальные 
учреждения. Край в годы их руководства 
существенным образом преобразился.

Кроме того, Д.И. Стогов сделал краткий 
отчет в телеграм-канале «Памяти Якутско-
го и Енисейского губернатора И.И. Краф-
та». В телеграм-канале регулярно публи-
куются исторические источники, связан-
ные с жизнью и деятельностью Крафта, 
научные и публицистические статьи, по-
священные Крафту, материалы научных 
конференций, статьи средств массовой 
информации, фотографии и т.д.

Филолог Вера Константиновна Зен-
чук (Красноярск) сделала доклад на тему 
«Противоречивые оценки деятельности 
И.И. Крафта его современниками». Она 
проанализировала ряд публикаций в га-
зетах «Сибирская жизнь» и «Енисейская 
мысль», касающиеся деятельности Ени-
сейского губернатора. 

Виктор Михайлович Белошапкин, 
руководитель Православного общества 
трезвости в Красноярске, посвятил свой 
доклад созданию Енисейским губернато-
ром И.И. Крафтом приютов. За дела обще-
ственного призрения в области действи-
тельный статский советник И.И. Крафт 
был удостоен Золоченым знаком отличия 
Ведомства приютов Императрицы Марии 
Федоровны.

Сразу после вступления в управление 
Енисейской губернии И.И. Крафт задался 

целью пристроить и подкидышей, и бес-
приютных детей, и нищих, и душевноболь-
ных, и слепых в специальные учреждения 
(приюты), где они были бы накормлены, 
обуты и одеты.

11 октября 1913 г., через 2 месяца после 
того как Крафт приступил к обязанностям 
главы Енисейской губернии, он обратился 
к жителям г. Красноярска с воззванием, в 
котором, в частности, говорилось:

«…Я буду взывать к сердцам добрых лю-
дей до тех пор, пока не будет в г. Красно-
ярске ни одного безприютного ребенка».

И действительно, на первых порах об-
щественность горячо откликнулась на 
призыв Крафта, горожане приняли самое 
активное участие в сборе пожертвова-
ний, проводились благотворительные кон-
церты, устраивались лотереи, Городская 
Дума тоже субсидировала на приюты зна-
чительную часть средств, аптеки города 
отчисляли одну копейку с каждого рецепта 
на приюты и т. д.

В.М. Белошапкин подчеркнул, что свое 
выступление адресует и министру соци-
альной политики Красноярского края И.Л. 
Пастуховой. Он отметил, что пришло вре-
мя на доме, где жил и работал И.И. Крафт 
установить мемориальную доску.

Научный сотрудник Красноярского кра-
евого краеведческого музея Михаил 
Юрьевич Новоселов сделал доклад, по-
священный антиалкогольным выставкам. 
В классическом смысле антиалкогольные 
выставки появились только в XIX в. в Гер-
мании. В России они стали организовы-
ваться несколько позже. Первая антиал-
когольная выставка в России состоялась в 
1908 г. в Москве. Называлась она «Первая 
всероссийская выставка, посвященная 
борьбе за трезвость». О ней сообщала га-
зета «Трезвая жизнь».

Неизвестно, однако, как долго просу-
ществовала эта выставка. На следующий 
год подобного рода выставки открылись 
в ряде городов Российской Империи – в 
Нижнем Новгороде, Варшаве, Лодзи и др. 
Известно, что в Красноярске, по крайне 
мере, в 1915 г. действовал Музей трезво-
сти. Известно, что в 1914 г., в период гу-
бернаторства И.И. Крафта, в Красноярске 
побывал передвижной вагон с антиалко-
гольной выставкой. 

В докладе сотрудника «Енисей-Кино» 
Александра Вениаминовича Блиннико-
ва, посвященном созданию «разумного ки-
нематографа» в Красноярске, говорилось 
о достижениях русских ученых, которые 
многое сделали для технического совер-
шенствования кино. Как известно, первый 
киносеанс состоялся в Париже 28 дека-
бря 1895 г. а в 1897 г. в Красноярске на 
регулярной основе осуществлялись кино-
сеансы. 

Существенной проблемой кинематогра-
фа того времени было низкое качество са-
мих фильмов. Фактически кинопроизвод-
ство скатилось к немым боевикам, драмам, 
чернухе, порнографии и пр. Вследствие 
этого государство озаботилось вопросом 
цензурирования нового направления в ис-
кусстве. Деньги деньгами, но последствия 
от такого кино могли быть катастрофи-
ческими. Вместе с тем, на Западе уже в 
начале ХХ в. выходили в свет картины, 
бичующие пьянство. Так, в США в 1904 

г. был создан фильм 
«Самогонщики», из 
названия которого 
понятно, о чем он. 
В 1909 г. появился 
фильм «К чему при-
водит пьянство». 
Существовало мно-
жество кинокартин, 
р а с с к аз ы ва в ш и х 
о негативном дей-
ствии алкоголя на 
человеческий орга-
низм. Консультан-
тами фильмов на 
медицинские темы 
становились извест-

ные врачи. В этой связи докладчик назвал 
некоторые из короткометражных фильмов 
той поры: «Пьяница в тюрьме», «Пьяница 
на кладбище», «Ночлег пьяницы у сточной 
трубы», «Пропитие вещей с себя» и др. Их 
названия говорят сами за себя.

И.И. Крафтом в период его губернатор-
ства была поставлена задача создания 
«разумного кинематографа». Благодаря 
«разумному кино» общество становилось 
добрее и лучше. Участникам конференции 
была продемонстрирована уникальная ви-
деозапись того времени (датируется пери-
одом от 1914 до 1919 г.).

В стихотворении Галины Шуркиной «Гу-
бернатор», посвященном И.И. Крафту, в 
частности, отмечается:

Губернатор… сколько сил
Положил он для России!
Верным сыном ее был –
Добрым, умным, смелым, сильным.
На одной из конференций кандидат исто-

рических наук, доцент кафедры истории 
России Сибирского Федерального Универ-
ситета (Красноярск) Татьяна Геннадьев-
на Карчаева в своем докладе рассказыва-
ла о вкладе И.И. Крафта в дело борьбы с 
пьянством и утверждения трезвости в Ени-
сейской губернии. Она приводила ряд ста-
тистических данных, которые содержатся 
в книге С.А. Сафронова «"Пьяный вопрос" 
в России и "сухой закон" 1914–1925 годов» 
(вышла в Красноярске, в СФУ, в 2017 г.).

Тема участия И.И. Крафта в борьбе за 
трезвость весьма актуальна. Что в совет-
ское время, что при Царе, что сейчас – 
пьянство всегда оставалось одной из на-
сущных проблем общества. 

В Енисейской губернии пьянство было 
очень сильно распространено. В магази-
нах до революции висели объявления, в 
которых пропагандировали алкоголь. Ре-
клама алкоголя размещалась и в меню 
ресторанов. Борьба за трезвость, одна-
ко, все же велась – как обществом, так 
и государством. Статистические сведения 
свидетельствуют, что до принятия сухого 
закона Енисейская губерния находилась 
в региональной зоне риска по алкоголиза-
ции населения. В 1904 г. в губернии была 
введена винная монополия – почти на 10 
лет позже, чем официально по России. В 
Западной Сибири ее ввели в 1902 г. На 
основе архивных данных проведен стати-
стический анализ – сколько пили в Сибири 
и каково было отношение местного насе-
ления к пьющим.

Западная Сибирь, согласно этим дан-
ным, потребляла алкоголь гораздо мень-
ше, чем Енисейская губерния. Чем восточ-
нее регион, тем больше пили. Во-первых, 
потому что, чем восточнее, тем больше 
в регионе проживало каторжников, ссыль-
ных, то есть людей, входящих в зону риска. 
Кроме того, инородцев, которых в Восточ-
ной Сибири было больше, чем в Западной, 
целенаправленно спаивали купцы и тор-
говцы, чтобы изъять у местного населения 
пушнину и богатства, то есть коренных жи-
телей целенаправленно обманывали.

Также имеются статистические данные о 
том, сколько в том или ином регионе про-
пивалось рублей. Крестьяне, как правило, 
не имели наличных денег или же имели их 

очень мало в силу ведения ими 
натурального хозяйства. Поэтому 
среди сельского населения рас-
пространялось самогоноварение. 

Активная переселенческая политика П.А. 
Столыпина привела к дальнейшему росту 
пьянства. Приставы докладывали админи-
страции о том, что в Енисейской губернии 
творится пьяный беспредел, возле аптек 
любители выпить распивали киндер-баль-
замы и прочие суррогаты алкоголя.

В сознании властей того историческо-
го периода в целом присутствовала точка 
зрения о необходимости срочного реше-
ния проблемы. Уже в конце XIX в. выходи-
ли в свет трактаты о вреде пьянства.

И.И. Крафт, который в 1913 г. стал Ени-
сейским губернатором, сам был урожен-
цем Сибири, знал о проблеме пьянства не 
понаслышке. В частности, его отец стра-
дал этим недугом. Знал Крафт и о дру-
гих проблемах Сибири и в период своего 
недолгого губернаторства пытался их ре-
шить. Так, именно при нем был открыт в 
Красноярске Краеведческий музей, один 
из лучших в Сибири. 

Многое Крафт сделал и для борьбы с 
беспризорностью. Весьма эффективной 
была и борьба с алкоголизмом. Уже с 1913 
г. два раза в год регулярно стали прово-
диться праздники трезвости, включавшие 
в себя молебны, крестные ходы, чаепития 
и пр.

2 августа 1914 г. было опубликовано 
«Положение по сохранению государствен-
ного и общественного спокойствия». Реа-
лизация алкогольной продукции станови-
лась возможной, если у торговцев имел-
ся патент на продажу алкоголя. Спиртное 
продавали исключительно в посуде с печа-
тями, пломбами. Ответственность за нару-
шение закона доходила до 500 руб.

5 августа того же года вышло в свет но-
вое положение, подписанное Иркутским 
генерал-губернатором Л.М. Князевым. 
Оно запрещало распивать спиртное в 
сельской местности. Также нельзя было 
распивать алкоголь на дороге, на улице, 
штраф за нарушение составлял до 500 
руб. 19 сентября 1914 г. было опублико-
вано Постановление генерал-губернатора 
Л.М. Князева. Согласно документу, ходить 
пьяным по улице и покупать вино было 
запрещено, хранить алкоголь дома также 
было запрещено.

Кроме того, было опубликовано поста-
новление Городской Думы о запрете про-
изводства и продажи алкоголя, принятое 
единогласно.

После введения сухого закона И.И. 
Крафт лично обходил магазины и следил, 
чтобы никто не продавал алкоголь. 

В Енисейской губернии было довольно 
много винокуренных заводов – около две-
надцати (Леонидовский, Поповский, Неча-
евский и другие). Производители алкоголя 
спаивали народ. Теперь винокуренные за-
воды, водочные и пивные стали функцио-
нировать как склады. Многие из бывших 
винокуренных заводов были преобразова-
ны в предприятия по производству лимо-
нада и ягодных напитков. 

Антиалкогольная политика И.И. Крафта 
возымела действие. Так, согласно стати-
стическим данным, за 1913 г. 194 человека 
в пьяном виде были задержаны полицией, 
а в 1914 г. – всего 23 человека. Таким об-
разом, число пьяных уменьшилось в разы.

После смерти И.И. Крафта (умер он от 
болезни почек) сухой закон стал испол-
няться уже не в том объеме, как изначаль-
но. В частности, вновь начали завозить 
алкоголь инородцам.

Все участники конференции получили 
от организаторов благодарственные гра-
моты.

Материалы конференции размещают-
ся в телеграм-канале «Памяти Якутского 
и Енисейского губернатора И.И. Крафта».
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